La tercera época comprende de 10 de octubre de 1896 a 4 de enero de 1897.

Todo marcha bien... pero en noviembre de 1896 se halla () "impaciente... por empezar las operaciones y temeroso siempre de que Máximo Gómez emprendiese nueva invasión a Occidente, por no haber logrado aun cerrar la trocha de Jucaro a Morón". De Maceo... "suponía que... quebrantado en las últimas operaciones y cerradas para el aquellas importantes salidas, debía haberse reconcentrado en el Rabí". Después se atribuye la victoria en el combate del Rubí, la muerte de Maceo en San Pedro, aunque declara (): "pero la muerte de Maceo, si bien no determinó la terminación inmediata de la guerra, resolvió, por decirlo así, en parte, este problema" (1). Y tiene el descaro de agregar: "muerto Maceo, poco trabajo costó el acabar con las partidas que quedaban... o sea todo el Ejército Libertador, del que tenía tan cabal conocimiento de su situación y movimiento, que poco después dice: "suponiendo a Gómez todavía en el Principe y temeroso de que Calixto García se hubiese dirigido a probar suerte atacando a las Tunas ... "



^() Ob. cit., t. III, p. 6-7. () Oc. cit., t.III, p. 39, 64, 68.